

# La Vanguardia

Organo del Partido Socialista — Defensor de la clase trabajadora

AÑO XV.—NÚMERO 1022

JUEVES 4 MARZO DE 1903

5 cts. AVISOS—Se reciben hasta las 7 de la noche—La redacción y la administración no se responsabiliza del contenido de los avisos.

DIARIO DE LA MAÑANA Dirección y Administración: UNIÓN TELEFÓNICA 3570, Avenida DEFENSA 888 — Buenos Aires

SUBSCRIPCIÓN En la capital 6 interior (por mes) \$ 3 mjs 120 Exterior \$ oro 0.80, PAGO ADELANTADO 5 cts. EL NÚMERO

### ATROZ!

#### LA INQUISICIÓN EN CÓRDOBA

Solapando la libertad de pensamiento

#### LOS MAESTROS DE ESCUELA SÓLO PODRÁN SER CLERICALES

UN ATENTADO QUE NO PUEDE TOLERARSE

Córdoba nos ha dado el calamitoso precedente que tenemos. De la doctórica y frívola ciudad tenía que venir la enormidad que van a conocer en seguida nuestros lectores.

El gobierno de esa provincia ha dictado un decreto aprobando un reglamento escolar, que contiene cláusulas como la siguiente, agregada por el ministro Garzón Maceda, ferviente católico de acción:

"Art. 4.º. Se prohíbe al personal directivo y docente, bajo pena de destitución, afiliarse a centros socialistas, anarquistas o masones, hacer pública propaganda en favor de estas asociaciones o de sus doctrinas, y hacer dentro del establecimiento propaganda de carácter político o subversivo, o contraria a la religión del Estado."

No nos importa que esto sea una inconstitucionalidad que el Poder Ejecutivo y el Poder Judicial no tienen facultad para declarar inconstitucional, ni que el Poder Judicial no tiene facultad para declarar inconstitucional.

#### Refinación de azúcar

¿Queremos el dulce producto a un precio menor salado?

Característica de la organización social actual es el desorden en la producción, consecuencia de las crisis industriales que periódicamente hacen su aparición acompañadas de su séquito de miserias y privaciones para la clase obrera.

Los "trusts", esas formidables organizaciones capitalistas, en las cuales se ha inventado a base de una futura organización social del trabajo, tienden a eliminar el desorden, pero no para servir los intereses de la sociedad sino los de una clase, imponiendo la ley del monopolio. Por esta razón han sido denunciados como un peligro social.

En la Argentina, no tenemos aún "trusts" a la norte americana, sin embargo, como consumidores sufrimos los efectos de un verdadero monopolio, que tiene su apoyo en el proteccionismo.

Así el azúcar en condiciones normales se podría entregar al consumidor a un precio que oscilaría quizás alrededor de unos 20 centavos de mejor calidad, se está pagando a 0.45, con gran contenido de nuestros refinadores y disgusto del pobre.

varias desamparaban indirectamente para la refinería rosarina el papel de un gobierno proteccionista.

#### La última huelga de inquilinos

##### DESPUES DE UN MITIN

##### SEIS AÑOS DE PENITENCIARÍA

Por el juzgado del doctor Veyga, secretaria del doctor Espinosa, se ha fallado la causa que por el delito de lesiones producidas con arma de fuego al agente de policía Humberto Mascareño, se siguió contra Cesáreo Fernández.

Los hechos que motivan esta condena ocurrieron el día 27 de octubre de 1907. Ese día, como recordarán nuestros lectores, se organizó un mitin de inquilinos para protestar contra los altos alquileres. Terminados los discursos y disueltos el numeroso pueblo que asistió al acto, un grupo de manifestantes atravesó varias calles de ese municipio en columna.

#### La antropología y la pena de muerte

La ciencia contra el crimen social

El doctor Balleres, de París, acaba de publicar, con motivo de la decisión parlamentaria mantenida la pena de muerte, un notable estudio antropológico basado en el examen del cerebro de los criminales muertos en la guillotina.

El doctor Balleres, de París, acaba de publicar, con motivo de la decisión parlamentaria mantenida la pena de muerte, un notable estudio antropológico basado en el examen del cerebro de los criminales muertos en la guillotina.

#### LIBERALES Y CATÓLICOS

##### KOSARINOS

##### Un nuevo obispo

Nuestros gobiernos católicos han tenido siempre a mano recursos para votar en los presupuestos abundantes partidas en sufragio del culto, al mismo tiempo que el no lo habían para fomentar la Instrucción elemental.

En el actual presupuesto nacional se ha denunciado oportunamente que figuran subvenciones para ciertas congregaciones religiosas que no existen, subvenciones que muy religiosas y santamente embozaron algunos católicos padres de la patria.

En las provincias las cosas del culto... a buro de oro, no andan peor. La Iglesia católica recibe en la persona de sus representantes y por partida doble siempre que se presenta la oportunidad, el salario que no ha satisfecho a los católicos que desean independizarse de monseñor Bonhoe. Estos, pues, han buscado una fórmula

que satisfaga sus pretensiones, fórmula genuinamente católica: hacer intervenir al papa en la creación del obispado, independiente del de Santa Fe.

Hay quienes se han alarmado por ello, como si hubiera de ser peor un obispo nombrado por el papa que otro nombrado por el católico Figuerola Alcorta.

#### HUELGA

##### OBRREROS HERRIADORES UNIDOS

Ayer han celebrado asamblea estos huelguistas. El salón del Centro Socialista, de la calle Méjico 2079 estaba atestado de concurrencia. Reinaba una animación extraordinaria, que acusa el entusiasmo con que estos trabajadores han emprendido la lucha por el mejoramiento de sus condiciones económicas.

#### La epidemia de viruela

En el distrito de Escobar, de la provincia de Buenos Aires, ha hecho su aparición la viruela con caracteres epidémicos, sin que ninguna autoridad sanitaria se haya preocupado de combatirla o detener su marcha.

#### Los asuntos puntanos

##### La intervención

El P. E. celebró ayer el acuerdo que anunciamos en nuestro número anterior, para cursarse del asunto referente a la intervención a San Luis.

#### Nota que circula en la casa de exposiciones

Se nos denuncia que la señora Rosa R. de Alvarez se presentó ayer en la casa de exposiciones con un pequeño que lleva a luz hace poco días, para que lo recibieran, pues dadas las condiciones angustiosas en que se encuentra, le era absolutamente imposible mantenerlo.

#### Bibliografía

"El espíritu nuevo"—Nutrido de interesante material, llega a nuestra redacción el segundo número de esta simpática revista socialista que ve la luz en Montevideo y está dirigida por nuestro compañero Emilio Frugoni.

La presencia de vegetación hace que el territorio como un inmenso páramo—aparezca envuelto en un continuo manto de penumbra gris... No hay lugares de diversión para los pobladores. En los días domingos (calculados) los peones y algunos colonos "cristianos" organizan carreras en las que los jugadores lucen sus "pangarés" y sus habilidades de jinetes, para después entregarse al beberaje embrocador.

#### CONTRA EL ALCOHOLISMO

Una lucha de las más simpáticas es indiscutiblemente la que tiende por todos los medios a combatir ese moderno zoté de la humanidad: el alcoholismo. Y los terribles efectos de esa plaga que hace degenerar a la especie, han dado lugar a que en la provincia de Buenos Aires se iniciara una campaña contra ella, que empezó con un impuesto especial a las tabacarras.

Los taberneros, heridos en la parte más sensible; el bolsillo, han protestado contra ese impuesto, y no les han faltado defensores como el "coloso" de la Avenida de Mayo, que se empeñaron en defender una causa antipática, enemiga de la salud pública.

#### La natalidad en Francia

Una reacción saludable

El servicio de estadística de Francia acaba de publicar los datos correspondientes al primer semestre de 1903.

#### La colonización del Sud de la República

La vida y las costumbres de los pobladores

REPORTAJE AL CIUDADANO ARGENTINO (ÚLTIMA PARTE)

La caza

De tarde en tarde aparece por las golinas desiertas algún puma (león americano), zorro (mes calculado) se organizan pequeñas partidas de caza, las que regresan siempre con buenas piezas cobradas. Si no se encuentra al puma, la batida se hace contra los avestruces que, generalmente, no escapan a las certeras boleadoras.

#### NOTAS

##### EL LIBRO Y LAS BIBLIOTECAS

Sobre este factor de primera línea que obra tan eficazmente en la formación de las nuevas ideologías, se ha hablado y escrito mucho, abusándose, sin duda, de la palabra y oscura paradoja.

El libro hará mal a todo individuo reactivo a las nuevas, modernas evoluciones humanas; a un estudiante gustará más un Código de la época de Alfonso el sabio que toda una inmensa biblioteca de literatura e ideas contemporáneas. Generalmente, los que odian el libro son los que viven arraigados al pasado, época enferma que no proporciona más que pocos tomos temporariamente.

#### LA INMIGRACIÓN

Ayer han llegado tres vapores de ultramar con un total de 487 inmigrantes. Estos vapores son: El Brasile, de Génova y escalas, con 300 inmigrantes italianos; el Amiral Troude, de Vigo y escalas, con 47 inmigrantes españoles, y el Highland Breeze, de Vigo y escalas, con 140 inmigrantes españoles.

#### Un hombre de carácter!

El difundido hombre de letras, doctor Nicolás Macleano, era hasta ayer presidente de la comisión protectora de las bibliotecas populares, al mismo tiempo que presidente del Departamento del Trabajo.

Algo que en el precupuesto nacional no se ha incluido podría llenar sus fines, presenté la renuncia "indiscutible" de cargo, que es "ad honorem", y ayer fué nombrado para sustituirle el ex ministro M. A. Montes de Oca.

#### El incendio de esta madrugada

A las 3 de la mañana se nos informa que la barraca Wenz y Cia., situada en la calle Aldao (Avellaneda), se ha incendiado, asumiendo el siniestro proporciones.

#### TELEGRAMAS

FRANCIA

EL VIAJE DE ANATOLE FRANCE

PARIS, 3.—Los días los anunció que, debido a petición insistente de la artista Madame Moreno, M. Anatole France se embarcará para Buenos Aires el día 30 de abril, donde dará en el teatro Odeón seis conferencias sobre Rubens.

PARIS, 3.—Un grupo de miembros de la Juventud católica, realizó anoche una tentativa para derribar el busto elevado a Surcouf, población vecina a esta capital, en memoria del escultor Emilio Zola.

PARIS, 3.—El presidente del consejo, Mr. Ciemeuneau, ha celebrado esta mañana una larga conferencia con el ministro de relaciones exteriores, Mr. Stephen Pichon.

PARIS, 3.—Sobre varias estatuas que se encuentran colocadas en el Jardín del Luxemburgo, han sido halladas inscripciones que dicen "Viva el rey!"

LONDRES, 3.—El Times publica esta mañana un telegrama de Constantinopla comunicando que los patriotas de las garras y lanchas del puerto han informado a la prefectura marítima de esa capital que boicotearán los vapores de las compañías de navegación que no traspasaran a su corporación sus garras.





